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数字科技的“高墙”
哪怕是在五年之前，谈论数字科技都会

被当成是天方夜谭。正如当初我们看待新
零售时的感受一样，数字科技，同样是一个
虚无缥缈的存在。这并未抵消人们的热情，
因为只有提前布局，才能在数字科技时代真
正到来的时刻，占得先机。

尽管布局数字科技并没有错，但是，数
字科技真正形成风气，的确是需要一定的时
间的。这是数字科技的概念被提出了多年
之后，依然不温不火的根本原因。的确，在
数字科技的市场中，我们看到了各色玩家去
了又来，来了又走，好似天空当中的云彩一
般。数字科技的天空，始终都没有成为主
流。

如果一定要为数字科技的寡淡需要一
个藉口，技术的稚嫩、“土壤”的贫瘠以及情
势的难以捉摸或许是关键要素。它们形成
了一道无形的屏障，让数字科技与真实的商
业世界之间，似乎永远都隔着一道墙。如果
这道墙不能被推倒，那么，数字科技只能是
可望而不可及的美妙风景。
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提及数字科技的领先性，很多人首先想

到的便是那些听上去神乎其神的技术。这
些技术让人们找到了互联网技术之外的“世
外桃源”，看到了互联网技术之外的“别样风
景”。大数据、云计算、区块链和人工智能，
无一不是如此。尽管这些新技术异常独特，
但，依然抵不过原始与稚嫩的现实。

于是，我们开始看到很多所谓的数字科
技的玩家在用互联网技术行数字科技之实，
可以想见的是，仅仅只是用这样一种方式非
但不能给数字科技的发展带来益处，甚至还
将会把数字科技的发展带入到死胡同里。
后来的发展同样证明了这一点。很多以此
为目的的数字科技玩家，要么陷入到了平台
的怪圈当中，要么开始了与互联网金融之间
的孽缘。

一套成熟且可以落地的技术，对于数字
科技的发展至关重要。这一点不仅仅只是
体现在数字科技的身上，在新零售的身上同

样表现得淋漓尽致。我们看到的如此多的
新零售构想难以实现，从本质上上来讲，都
是技术的匮乏所导致的。对于数字科技来
讲，同样如此。

我始终都认为，数字科技时代的真正来
临是建立在新技术深度、全面地改造传统行
业的基础之上的。如果新技术无法对传统
行业进行深度且全面的改造，所谓的数字科
技时代充其量只能称之为一个概念而已。
需要明确的是，数字科技对于传统行业的改
造，与互联网对于传统行业的改造不同，更
加侧重于深度、全面、彻底的角度。

如果没有成熟的数字技术，这一点是完
全无法实现的。在这个过程当中，我们需要
的是新技术对传统产业进行重新定义与建
构，进而再形成新的产业形态。新技术需要
改造传统行业的生产资料和构成元素，然后
再去重构一个全新的产业。倘若新技术没
有成熟，甚至是仅仅停留在概念的层面上，
这种目标是无法实现的。所谓的数字科技，
或许还没有开始，就已经死于腹中。

因此，拥有一整套行之有效的，成熟的
新技术，对于行业的发展是至关重要的。在
这个过程当中，我们除了等待时间之外，更
多地需要率先布局，通过真正投入到新技术
的研发、应用过程当中，实现新技术的成熟，
达成新技术与传统产业结合的目的。以此
为开端，数字科技的这一“高墙”才能被推
倒。

2
同互联网所形成了虚拟经济与实体经

济的二元对立的经济形态不同，数字科技时
代是一个一元统一的时代。这不仅需要形
成不同行业之间的融合，同样需要实现虚拟
经济与实体经济的融合。当这两方面的条
件，全部具备之后，数字科技的发展才能真
正形成肥沃的土壤。

尽管现在人们业已意识到了互联网时
代所形成的虚拟经济与实体经济这样一种
二元对立的经济形态的危害，并且开始通过
修正来不断弥合两者之间的鸿沟。但是，如

果仅仅只是在某一方的主导之下来实现。
要么虚拟经济吞并实体经济，要么实体经济
吞并虚拟经济，虚拟经济与实体经济的深度
融合，几乎是不可能的事情。

当虚拟经济与实体经济没有实现深度
融合，数字科技的土壤依然是贫瘠的，新经
济的嫩芽在这样一种土壤当中是难以存活
的。这是我们一直都在提倡数字科技，数字
科技却一直都不温不火的根本原因所在。

对于当下的数字科技来讲，真正找到实
现虚拟经济与实体经济结合的方式和方法，
并且真正用两者的深度融合，为数字经济时
代的来临提供肥沃的土壤，才是确保数字科
技时代真正来临的关键要素。如果没有虚
拟经济与实体经济的深度融合，数字科技便
不具备发展的要素，数字科技的玩家就仅仅
只能充当一个赋能者与改造者的角色，这样
一来，数字科技的发展又陷入到了流量的怪
圈当中，只不过是流量的对象从C端转移到
了B端而已。

真正找到虚拟经济与实体经济融合的
正确方式和方法，并且以此为开端，形成有
助于新经济落地生根的肥沃土壤，才是真正
能够保证数字科技时代真正来临的关键所
在。如果这一条件无法实现，那么，贫瘠的
土壤，对于数字科技来讲，就是另外一堵高
墙，难以催生出新的产业类型。

因此，如何打破虚拟经济与实体经济之
间壁垒，实现虚拟经济与实体经济的融合与
统一，从而形成一个有利于新经济生长的土
壤，才是保证数字科技时代真正来临的关键
所在。从当前的情况来看你，虚拟经济与实
体经济要么在各行其是，要么在摸索融合之
道，距离真正意义上的融合尚且需要一定的
时间。从这个角度来看，促使数字科技的土
壤丰沃的条件，并不具备。

3
数字经济时代的来临，是一个大的趋

势，这是毋庸置疑的。但是，怎么实现数字
经济，怎么打造数字经济的商业闭环，依然
没有一套行之有效的定式。在这样一种情

势之下，数字科技是很难实现突破的。
这是我们看到那么多的玩家都在布局

数字科技，但是，却一直都无法实现的数字
科技的独立行走的根本原因。在很多情况
下，数字科技的玩家通常是在用传统业务来
维持数字科技的发展的。对于未来数字科
技的路究竟要如何走，依然是无知的。这是
数字科技一直都不温不火的关键所在。

于是，数字经济的情势并不明朗，成为
人们一种对数字科技难以放开手脚的关键
因素。玩家们束手束脚地落地和实践数字
科技，最终导致的直接结果就是，要么数字
科技成为了旧发展模式的代名词，要么数字
科技成为了彻头彻尾的概念。

因此，形成一套有利于数字科技发展的
氛围，真正让数字经济变成一个看得见、摸
得着的存在，才是保证数字经济时代真正来
临的关键。

当这种氛围形成，数字科技的发展便成
为了一种必然的趋势，不再是一个无法确定
的存在。当这种氛围形成，数字科技的发展
不再是一个尝试和摸索的范畴，而是变成了
一个直接与现实的商业建立紧密联系的存
在；当这种氛围形成，数字科技不再是孤立
的、片面的，而是变成了一个全社会、各行业
都在参与的存在，这个时候，玩家们的试错
成本将会进一步下降。纵然是错，至少已经
上船，有些错误可以在船上进行改变，而不
会像现在这样，一旦失算，所有的努力和投
入都付诸东流。

从这个角度来看，数字科技发展的情势
难以捉摸和确定，是围堵在数字科技面前的
另外一堵高墙，如果这样一堵高墙，不被推
倒，数字科技的发展依然会面临诸多困难和
挑战。

数字科技是平淡的，这是一个不争的事
实。挖掘这背后的原因，我们就会发现，技
术的稚嫩、“土壤”的贫瘠以及市场情势的难
以捉摸，才是关键所在。认清这三堵高墙，
并且找到推倒高墙的破局之道，才是让数字
科技实现质的飞跃的关键所在。

欠土巴兔一个上市
做家装的人，同做其他行业的人，还是

有些区别的。如果要找这其中最大的区别，
或许，最大的区别就是实际吧。在很多人的
印象当中，互联网从业者是天马行空的，但
是，做家装的人，首先想要的是实际商业层
面上的东西。因此，尽管很多人将土巴兔划
归到互联网家装的范畴，但是，在很多情况
下，或许就连土巴兔自己都没有真正把自己
当成一家互联网家装公司来看待。

你永远都无法否认土巴兔的发展壮大
与互联网时代的红利有着莫大的联系，但
是，如果仅仅只是因为如此就将土巴兔的成
功与互联网深度绑定在一起，甚至将土巴兔
上一次的上市遇阻归结于此。显然是有些
武断的。

在我的印象里，土巴兔自身的发展一直
都有着自己的节奏和步调的，它并没有因为
互联网时代的红利而改变。如果说土巴兔
在互联网时代融了资，那只能说，它做了那
个时代几乎所有的家装公司都在做的事情
——拥抱互联网，拥抱资本。

所以，当外界因为土巴兔的赴港上市搁
浅而反思，甚至将其与土巴兔的平台模式深
度联系在一起的时候，或许，他们并不明白
土巴兔，更加不明白它的创始人王国彬。

如果我们将土巴兔在移动互联网高潮
时期的融资看成是那个时代的必然，那么，
我们同样可以把土巴兔赴港上市搁浅看成
是另外一个时代的必然。仅仅只是在那样
一个时间段，土巴兔失去了一次绝佳的上市

机会，但，并不是因为土巴兔本身做错了什
么。如果一定要深挖错误，或许，错误在于
那个被资本打了鸡血的时代。

从这个逻辑上来看，市场是欠了土巴兔
一个上市的。作为国内首屈一指的互联网
家装平台完全具备登陆港股的条件，之所以
没有顺利完成上市，或许，土巴兔想要用自
己的行动证明，它并不是一家依靠上市就能
存活的公司，而王国彬之所以会做土巴兔也
并不仅仅只是完全为了钱。

的确，王国彬之所以做土巴兔并不是和
其他的互联网家装从业者一样，仅仅只是看
到了互联网与家装融合的大趋势，仅仅只是
将互联网家装看成是一种暴富的工具和手
段，而是仅仅只是想要通过互联网的方式来
解决业主和装修公司在实际操作过程当中
遭遇到的困境和难题。这是土巴兔之所以
诞生的根本原因。

而土巴兔后来的发展同样说明了这一
点。

无论是早期基于内容资讯为主的切入
点，还是以撮合和中介为主的平台模式，从
本质上来看，土巴兔都是想要借助互联网的
手段来帮助解决家装行业效率低下的问
题。至于后来到了移动互联网时代，土巴兔
虽然紧跟市场潮流做了移动互联网化的尝
试，做了家装生态化的尝试，这仅仅只能算
是土巴兔在做属于那个时代背景下真正应
该做的事情。

可能有人会拿土巴兔并未真正解决家

装行业的痛点和难题说事儿，但是，如果一
定要寻找土巴兔的商业模式的错误，那么，
我们只能说土巴兔犯了一个那个时代几乎
所有的互联网家装平台都会犯的错误而
已。但是，对于土巴兔来讲，它深耕家装，改
造家装的初衷是没有任何改变和动摇的。

正是因为如此，我们看到了当移动互联
网时代的红利开始见顶之后，土巴兔开始将
更多的目光聚焦在了家装行业本身，无论是
对于装修公司的助力，还是对于家装有关标
准的制定，甚至是对于新技术与家装融合的
探索，我们都看到了土巴兔在精耕行业上所
做的能力。

这何尝不是一种蓄势呢？这何尝不是
一种自我证明呢？从某种意义上来讲，土巴
兔并未登陆港股其实并不是一次挑战，更多
的是一种机遇。它向外界证明，土巴兔并不
仅仅和其他的互联网家装平台一样严重依
赖流量和资本的存在；它向外界证明，土巴
兔并不仅仅只是只有平台；它向外界证明，
土巴兔并不能够被划分到互联网家装的范
畴。

所以，当外界传出土巴兔再度上市的消
息时，我是一点都不感到意外的。因为我始
终都认为，土巴兔的上市仅仅只是早晚的事
情，并不是能与不能的事情。

土巴兔用自己的实际行动告诉人们，所
谓的互联网家装，仅仅只是在那样一个互联
网浪潮涌动的时代背景下发展的必然产
物。而土巴兔仅仅只是做了那个时代应当

做的事情，包括融资，包括移动互联网化。
土巴兔用自己的实际行动告诉人们，所

谓的互联网家装，核心依然在于家装本身，
一切的原点必然需要回归家装，才能真正找
到初心，找到最真的自己。真正能够支撑土
巴兔走到今天，并且可以继续向A股发起冲
击的力量，正是源自于此。

土巴兔用自己的实际行动告诉人们，互
联网家装的出路和未来依然在于家装本身，
只有真正回归家装本身，寻找改变家装行业
的方式和方法，才能真正跳出互联网家装的
泥淖，真正进入到一个全新的发展时代。

市场欠土巴兔一个上市，或许，仅仅只
是因为人们用看待互联网家装的方式来看
待土巴兔而已。市场欠土巴兔一个上市，或
许，仅仅只是因为人们把土巴兔划归到了互
联网物种的范畴而已。市场欠土巴兔一个
上市，或许，仅仅只是因为人们并不了解王
国彬以及并不了解他所做的事情而已。市
场欠土巴兔一个上市，或许，终究还是要把
上市还给土巴兔的。

到那时，土巴兔或许便不再是他们认为
的那个土巴兔，而是变换了模样，成了新的
物种。

这一切都要等到土巴兔真正登陆A股
的那一天，才能得到证实，让我们拭目以待
吧！

我相信，到那个时候，我们才能真正了
解土巴兔，我们才能真正看清王国彬做土巴
兔的初衷与使命。
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